
CMJN

Ni à gauche ni à droite même pas au centre

P
rix

 2
5
0
 fc

fa

Hebdomadaire Togolais d’Information, d’Analyse et d’Opinion Mercredi 22 Mai 2024

Le Libéral

P.2

P.2

N°675

P.3

P.3

21 projets et
Ouverture solennelle de la 1ere session ordinaire de l'année:

P.3

P.6

P.3

34 000 diplômés
formés en 20 ans
d'existence

Université de Kara:

7ème législature,
c'est parti pour 6 ans

ASSEMBLÉE NATIONALE:

L'heure des
remerciements

UNIR:

Victoire TOMEGAH-
DOGBE a présenté
la démission de
son gouvernement

Le Groupe Togocom
et la Foundation AXIAN
offrent deux bâtiments
scolaires
(Lire le communiqué de presse)



LE

Hebdomadaire Togolais d’Information, d’Analyse et d’Opinion

Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC
du 23 décembre 2010

JPB

Route du Contournement CEDEAO,
Agoè Démakpoè, non loin des rails

Tél: +228
+228 22 42 83 46

13 BP 152 Lomé-TOGO

SDR

1000 exemplaires

Directeur de la
Publication

Comité de
Rédaction

Infographie

Adresse

Imprimerie

PETCHEZI P. D. F

PETCHEZI Fabrice
Alain TCHEDRE
Prosper AWIH

Dick MESSAN (Stagiaire)
Cyrille SABLASSOU

S. Didier
Correcteur

90 15 87 53

Tirage

abrice

LE

N°675 du 22 Mai 2024

2 Société
LE

Bientôt un schéma directeur pour Dapaong

d ' a m é n a g e m e n t e t

d'urbanisme présente des

plans d'affectation de sols, des

projets structurants et des

masters plans proposés pour

un développement urbain bien

h a r m o n i s é d e c e t t e

municipalité. Le document

contribuera également à la

sécurisation des propriétés

foncières des collectivités

locales, des particuliers et des

domaines fonciers détenus par

l'Etat. Le schéma devra aider à

m i e u x o r i e n t e r l e

développement urbain de la

commune à moyen et long

terme.

Selon les explications du

ministère de l'urbanisme, ce

schéma directeur en cours

d ' é l a b o r a t i o n p o u r r a

c o n t r i b u e r à ré gl e r l e s

p r o b l è m e s l i é s a u x

déséquilibres structurels et

d y s f o n c t i o n n e m e n t s

d é f a v o r a b l e s à u n

développement harmonieux et

durable de la commune. Des

p r o b l è m e s q u i s e s o n t

a c c e n t u é s d u ra n t c e t t e

dernière décennie en raison de

l'accroissement rapide de la

population urbaine qui est

passée de 2.334.495 habitants

à 3.373.592 habitants, soit une

hausse spectaculaire de

4 8 , 8 0 % e n 1 2 a n s . L e

document vise notamment à

remédier à la prolifération des

c o n s t r u c t i o n s q u i n e

r e s p e c t e n t p a s l a

réglementation en vigueur.

En dehors de Tone 1, cinq

autres communes à savoir Zio

1, Kloto 1, Ogou 1, Tchaoudjo 1

e t Ko z a h 1 b é n é f i c i e n t

également de ce programme

d'élaboration du schéma

d ' a m é n a g e m e n t e t

d'urbanisme, grâce à l'appui

f i n a n c i e r d e l a B a n q u e

mondiale à hauteur de 16

milliards de francs CFA.

Porté par le gouvernement

a v e c l ' a p p u i d e s e s

partenaires, le programme

d'élaboration des schémas

d i r e c t e u r s d e c e s 0 6

c o m m u n e s d u T o g o

p e r m e t t ra a u x a c te u r s

impliqués de réglementer

l'espace urbain dans ces

municipal ités citées . I l

contribuera à établir un

horizon temporel sur les 15

ou 20 prochaines années

pour mener les grands

c h a n t i e r s s t ra t é g i q u e s

c o n f o r m é m e n t à l a

d y  n  a  m  i  q  u  e d  e

métropolisation en cours

dans le pays. Pour rappel, le

P I D U a p o u r m i s s i o n

l'amélioration des accès à des

infrastructures urbaines et

aux services de base dans les

villes et le renforcement de

l e u r s c a p a c i t é s

institutionnelles en matière

de planification et de gestion

urbaines.

En effet, la question de

l'aménagement urbain au

Togo vise à répondre à la

p r o b l é m a t i q u e d e

l'assainissement des villes

pour un cadre de vie plus

confortable. Le Schéma

Directeur d'Aménagement et

d'Urbanisme (SDAU) de la

Commune de Tone 1 s'inscrit

dans le cadre stratégique du

territoire, conformément à la

Po l i t i q u e n a t i o n a l e d e

l'aménagement du territoire

e t à l a l o i - c a d r e s u r

l'aménagement du territoire

qui fixe le cadre juridique de

toutes les interventions de

l'Etat avec pour effet la

structuration et l'occupation

du territoire et l'utilisation de

ses ressources.

Roger GBESSIA .

L
a commune de Tone 1
(Dapaong) va bientôt
disposer d'un schéma

directeur d'aménagement
et d'urbanisme (SDAU). Le
rapport provisoire du
document a été validé
m e r c r e d i d e r n i e r à
Dapaong par les différentes
parties prenantes. Occasion
pour les acteurs impliqués
d'apporter les dernières
suggestions pour améliorer
le texte. Une fois élaboré, le
s c h é m a d i r e c t e u r e t
d ' u r b a n i s m e d e v r a i t
permettre de structurer
l'occupation spatiale de la
v i l l e e t r e m é d i e r a u x
déséquilibres obser vés
depuis quelques années.
Bénéficiaire du programme

de dotation du Schéma

Directeur d'Aménagement et

d'Urbanisme (SDAU) dans le

c a d r e d u P r o j e t

d ' Infrastructures et de

D é ve l o p p e m e n t U r b a i n

(PIDU), la Commune de Tone

1 vient de franchir une étape

importante avec la validation

d u s c h é m a d i r e c t e u r

d'aménagement de son

territoire. Concrètement, le

s c h é m a d i r e c t e u r

L
'université de Kara,
située au nord du
pays, est la deuxième

i n s t i t u t i o n p u b l i q u e
d'enseignement supérieur,
après celle de Lomé. Depuis
qu'elle a été construite, elle
a vu des étudiants et des
é t u d i a n t e s d é f i l e r, l a
plupart d'entre eux ayant eu
leur diplôme avant de se
lancer sur le marché de
l'emploi.

L'efficacité de l'université de

Kara à former les étudiants

dépend de plusieurs facteurs,

tels que la qualité de ses

programmes académiques, la

compétence de son corps

professoral, les ressources

d  i  s  p  o  n  i  b  l  e  s e  t

l ' e n v i r o n n e m e n t

d'apprentissage qu'elle offre.

L'université sise dans la

région de la Kara propose des

programmes d'études dans

d i f f é r e n t s d o m a i n e s

académiques. Plusieurs

filières y sont offertes.

L a q u a l i t é d e c e s

programmes, leur pertinence

par rapport aux besoins du

marché du travail et leur

alignement sur les normes

nationales et internationales

sont des facteurs clés qui

garantissent la réussite des

étudiants et leur pleine

intégration dans la vie active.

Depuis qu'il a ouvert ses

portes en janvier 2004, le lieu

du savoir dispense des

connaissances théoriques et

pratiques dans 80 filières de

formations fondamentales et

professionnelles.

On indique qu'à ce jour,

l'université compte 5 facultés

que sont la FDSP, la FLESH, la

FAST, FASEG, la FSS ; une

é c o l e d o c t o r a l e

plur idisc ip l inaire , des

instituts de formation

supérieure.

Les cours à l'université sont

dispensés par plus de 200

professeurs et enseignants-

c h e r c h e u r s . I l s s o n t

qualifiés, expérimentés et

motivés à transmettre le

savoir-faire aux étudiants.

A u s s i , l e s r e s s o u r c e s

matérielles, financières et

t e c h n o l o g i q u e s s o n t

disponibles, ce qui influence

la capacité de l'UK à offrir

une formation de qualité :

laboratoires, bibliothèques,

équipements informatiques,

infrastructures sportives,

etc.

Au cours des 2 dernières

d é c e n n i e s , 3 4 0 0 0

personnes sont sorties

diplômées de l'université de

Kara, un chiffre divulgué en

mai 2024 par le président de

l'institution.

Au rang des défis, il a

expliqué qu'i ls vont «

redéfinir les orientations

pour que, réellement, nos

recherches soient des

recherches pour trouver des

solutions aux problèmes au

sein de nos communautés

afin de relever les défis.

P  r o  t e  c  t  i  o  n d  e

l ' e n v i r o n n e m e n t ,

agriculture, etc. voilà vers où

nous devons désormais

mener nos recherches ».

L'université de Kara compte

actuellement plus de 20.000

étudiants et compte aller au-

delà les années prochaines.

Un enseignement en phase
avec les besoins du marché

Un corps professoral
compétent

34 000 diplômés

.

34 000 diplômés formés
en 20 ans d'existence

LE LIBÉRAL, c’est
tous les mercredis

Aménagement du territoire: Université de Kara:
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En effet le Togo vient de
connaî t re une élec t ion
législative et comme le veut la
tradition, le Premier Ministre
doit présenter la démission de
son gouvernement . Le

communiqué précise que le
Président de la République a
accepté cette démission tout
en félicitant le Premier
Ministre et les membres de
son gouvernement pour la

qualité du travail accompli au
service de la nation et leur a
d e m a n d é d ' a s s u r e r l e
t ra i tement des affai res
courantes.
Rappelons que Mme Victoire

TOMEGAH-DOGBE avait
été nommée Premier minitre
le 20 septembre 2020. Elle a

été la première femme à
occuper ce poste au Togo.
Pendant combien de temps le
gouvernement sortant va
gérer les affaires courantes ?
C'est la grande question sur
toutes les lèvres, quand on sait
q u e d a n s l a n o u v e l l e
configuration, le poste de
Premier Ministre n'existe plus
; les prochains jours nous
situeront..

La rédaction

Victoire TOMEGA-DOGBE a présenté la démission de son gouvernement

La préfecture de Kpélé est en
liesse depuis ce samedi 18 mai
2024. Les candidats du parti
UNIR-Kpélé aux élections
législatives et régionales du 29
avril dernier, conduits par la
militante Yawa Djigbodi Tsègan,
tête de liste aux législatives, sont
retournés vers les populations
pour leur exprimer leur gratitude
et célébrer avec elles la victoire
écrasante obtenue par le parti
UNIR lors de ces élections.

C'était à travers un grand meeting
tenu sur le terrain du lycée de
Kpélé Elé.
Les populations de Kpélé ont
toutes les raisons de jubiler. Elles
manifestent leur joie d'avoir
contribué à la victoire du parti
UNIR aux élections législatives
et régionales du 29 avril dernier,
qui ont permis à la préfecture de
Kpélé de remporter 2 sièges sur 2
pour les législatives. Sur le
terrain du lycée d'Elé, aux côtés

des candidats, la mobilisation
des secrétaires cantonaux et
communaux, des délégués du
Mouvement des Jeunes UNIR,
du Mouvement des Femmes
UNIR, du Mouvement des Sages
UNIR, des cadres du parti, de la
jeunesse de Kpélé, ainsi que des
sympathisants, traduit l'adhésion
populaire à la politique de paix et
de développement socio-
économique du Président de la
République, Faure Essozimna

Gnassingbé, Président national
du Grand parti UNIR.
Au cours de ce meeting de
remerciements, les candidats
ont tour à tour exprimé leur

profonde gratitude envers la
population de Kpélé. Ils ont
souligné l'importance de la
paix et de l'unité nationale, et
ont appelé leurs concitoyens à
rester mobilisés derrière le
Président de la République,
pour poursuivre les chantiers
de développement entamés au
Togo, notamment dans la
préfecture de Kpélé, et à
soutenir sa politique de paix et
de cohésion sociale.
Madame Yawa Djigbodi
Tsègan, portant fièrement les
couleurs du parti, a salué cette
victoire écrasante et a attribué
ce succès au leadership éclairé
du Président de la République.
E l l e a e x p r i m é s a
reconnaissance envers toute la
population de Kpélé pour sa
confiance renouvelée.
« Je voudrais dire que c'est une
victoire écrasante que notre
Grand parti UNIR a obtenue à
Kpélé et sur toute l'étendue du
territoire. UNIR a remporté
108 sièges sur 113 aux
législatives. Et c'est grâce à
vous. Je voudrais ici exprimer
une fois encore ma gratitude
au Président de la République,
Président de notre Grand parti,
pour sa politique de paix et de
stabilité et lui réitérer le
soutien indéfectible de
Kpélé», a déclaré avec
émotion la militante Yawa
Djigbodi Tsègan.
Après ce grand meeting de
remerciements, les festivités
vont se poursuivre dans les 9
cantons de la préfecture de
Kpélé.

UNIR: l'heure des remerciements
Crédités de 108 sièges sur 113 à l'issue des dernières législatives, les
députes UNIR sont retournés vers leur base ce weekend pour leur dire
merci pour la confiance faite aux candidats d'UNIR

Le chef du gouvernement Mme Victoire TOMEGAH –DOGBE a présenté
sa démission ainsi que celle de son gouvernement au Président de la
République. Un communiqué rendu public par la présidence de la
République précise que cette démission est conforme aux usages
républicains.

L
es députés élus lors des élections
législatives du 29 avril 2024 se
sont réunis sous la présidence

du doyen d'âge, le Professeur
Tchabouré Gogué, Président du parti
Alliance des démocrates pour un
développement intégral (ADDI)
conformément aux dispositions du
deuxième alinéa de l'article premier
du règlement intérieur de l'Assemblée
nationale. C'était en présence du
ministre des droits de l'homme et des
relations avec les institutions de la
République, Pâcome Adjourouvi.

L'ordre du jour de cette première séance

plénière de la session de droit de

l'Assemblée nationale est consacré entre

autres, aux communications relatives

aux noms des personnes élues, aux

requêtes en contestation d'élection et

des décisions de rejet ainsi qu'à

l'allocution d'ouverture de la session de

droit prononcée par le doyen d'âge, à

l'amendement du règlement intérieur

de l'Assemblée nationale et à l'élection

du bureau.

Dans son allocution d'ouverture, le

doyen d'âge Tchabouré Gogué a invité

ses collègues députés à œuvrer pour « le

développement de notre pays ainsi que

la sécurité et le bonheur du peuple

togolais» avant de les exhorter à « être

d e s l é g i s l a t e u r s a u d a c i e u x e t

fructueux».

« C'est un honneur et un réel plaisir de

m'acquitter de cette tâche avec une

pensée toute particulière pour ceux qui

m'ont précédé dans cet inestimable

privilège d'ouvrir la première séance

d'une législature.

Nous sommes réunis ici non seulement

en tant que représentants du peuple,

mais aussi en tant que législateurs et

gardiens de l'avenir de notre pays.

Notre objectif ultime devrait être le

développement de notre pays ainsi que

la sécurité et le bonheur du peuple

togolais. Je souhaite que dans cette salle,

haut lieu de dialogue, de concertation et

de recherche de consensus, tous les

actes que nous poserons, toutes les

décisions que nous prendrons, soient

toujours motivés par cet objectif.

Je nous souhaite d'être des législateurs

audacieux et fructueux ; à chacun

d'entre vous, je souhaite le meilleur dans

l'accomplissement de son exaltante

mission et je forme, pour notre patrie,

des vœux de belle et grande réussite », a

indiqué Tchabouré Gogué, le doyen

d'âge de la nouvelle législature.

S ' a g i s s a n t d u p o i n t r e l a t i f à

l'amendement du règlement intérieur

d e l 'A s s e m b l é e n a t i o n a l e , u n e

commission ad hoc de dix-neuf

membres a été mise en place et chargée

de proposer des amendements du

règlement intérieur. Elle devra déposer

son rapport sur le bureau du doyen d'âge

dans les prochains jours.

La prochaine séance plénière de la

session de droit sera donc consacrée à

l'adoption du règlement intérieur

actualisé. Une fois adopté, le règlement

intérieur sera envoyé à la Cour

constitutionnelle pour examen de

conformité avec les dispositions

constitutionnelles.

A noter que le doyen d'âge est assisté par

deux plus jeunes députés présents. Il

s'agit de Messieurs Amoudji Komlan et

Sénou Soklingbé

Pour rappel, le parti Union pour la

République (UNIR) a obtenu 108 sièges,

l'Alliance des démocrates pour un

développement intégral (ADDI) a

obtenu 2 sièges, l'Alliance nationale pour

le changement (ANC), les Forces

démocratiques pour la République

(FaDR) et la Dynamique pour la majorité

du peuple (DMP), chacun 1 siège.

Assemblée nationale : 7e législature, c'est parti pour 6 ans
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« Nous devons produire ce que nous consommons »

Que ce soit à Somone Copé dans
la préfecture de Haho, à Gamé
dans le Moyen-Mono ou encore
à Ogbatanawlou dans l'Amou, le
Chef de l'Etat Faure Gnassingbé
a effectué des visites de terrain
sur les ZAAP pour y rencontrer
les différents producteurs pour
recueillir leurs impressions
notamment en ce qui concerne
les difficultés rencontrées et les
solutions pour améliorer les
activités agricoles dans ces
zones aménagées.
Et devant les préoccupations
exprimées par les producteurs,
le Président de la République a
pris l'engagement de répondre à
travers des mesures appropriées
aux insuffisances afin de
parvenir à l'autosuffisance
alimentaire. « Nous devons
p r o d u i r e c e q u e n o u s
consommons, assurer les
conditions de vie décente et
améliorer le cadre de vie des
producteurs » a exhorté Faure
Gnassingbé avant d'encourager
le monde agricole à capitaliser
l e s e x p é r i e n c e s e t
enseignements acquis des
s e r v i c e s t e c h n i q u e s
d ' e n c a d r e m e n t e t
d'accompagnement pour leur

autonomisation pérenne et
durable dans l'exercice de leurs
activités.
Cette visite fait suite à celle
effectuée en mars dernier sur les
ZAAP de Gboto Zévé et Essè
Godjin dans la préfecture de
Yoto avec pour objectif de
maintenir le contact permanent
entre le Chef de l'Etat et les
producteurs agricoles installés
sur ces espaces aménagés.
Notons que la ZAAP de
Somone Copé s'étend sur 100
hectares et se concentre sur la
culture du maïs et du soja,
comptant 60 producteurs dont
32 femmes. De son côté, la
ZAAP de Gamé couvre une

superficie de 64 hectares avec
55 producteurs dont 20 hommes
et 35 femmes toujours pour la
culture du maïs. Pour le 3è cas,
c e l u i d e l a Z A A P d e
Ogbatanawlou, on retient
essentiellement que c'est
toujours le maïs qui est cultivé
sur une superficie de 100
hectares pour 74 producteurs,
dont 47 hommes et 27 femmes.
Ala fin de l'année 2023, le Togo,
selon les informations fournies
par le ministère en charge de
l'agriculture, comptait un total
de 222 Zones d'Aménagement
Agricole Planifiées (ZAAP) sur
l ' ensemble du te r r i to i re
national, couvrant ainsi une

superficie totale de 32.230
hectares. Les ZAAP sont
essentiellement consacrées à
deux types de productions : la
production vivrière qui occupe
au total 10.900 hectares et celle
de l'anacarde qui occupe 900
hectares.
Pour la campagne de cette
saison 2023-2024, 2176
producteurs dont 485 femmes
ont pu exploiter sur ces sites
6175 hectares aménagés, dont
1960 hectares pour le maïs,
1780 hectares pour le soja, 980
hectares pour le riz, 110
hectares pour le sésame et 900
hectares réservés pour la
culture d'anacarde.
Retenons que selon les
objectifs poursuivis par le
gouvernement togolais à
travers la feuille de route
gouvernementale 2020-2025,
les surfaces réservées aux
ZAAP devraient s'étendre dans
les agropoles à 160.000
h e c t a r e s d ' i c i l ' a n n é e
prochaine.
M a l g r é l a c o n j o n c t u r e
mondiale qui a impacté le
secteur agricole, les zones
d 'aménagement agr ico le
planifiées ont connu un
développement remarquable
g r â c e à u n e a t t e n t i o n
particulière du gouvernement
togolais ces dernières années.
Les conclusions des différentes
mi s s ions d ' ana ly se des
performances de ces ZAAP
effectuées par la Cellule
présidentielle pour le suivi des
projets prioritaires durant
l ' a n n é e 2 0 2 2 o n t é t é
satisfaisantes. En termes de
productivité, les rendements

des exploitants des ZAAP
sont supérieurs à ceux des
producteurs hors ZAAP avec
une différence moyenne de
36% (33,5% pour le sorgho,
77,5% pour le maïs, 18,25%
pour le riz et 30% pour le
soja).
Ces chiffres encourageants
témoignent de l'impact des
investissements consentis par
le gouvernement dans
l'exploitation des ZAAP.
Pour cette année, l'exécutif
prévoit d'intensifier les
projets d'aménagement des
terres, de mécanisation
agricole, de maîtrise de l'eau,
de construction des pistes
rurales, d'amélioration des
voies d'accès aux ZAAP et le
développement des filières
animales afin d'accroître les
productions. Il est également
prévu de nouvelles approches
p a r t i c i p a t i v e s a v e c
l'implication des autorités
locales en vue de sécuriser les
terres aménagées. Des
actions seront également
engagées pour un meilleur
arrimage des commandes
d ' e n g r a i s a u x z o n e s
écologiques afin de satisfaire
la demande et les spécificités
des zones.
Par ailleurs, le gouvernement
envisage de promouvoir la
spécialisation des ZAAP
dans les années à venir en vue
de créer des clusters agro-
économiques, des chaînes de
v a l e u r s i n t é g r é e s e t
d ' e x p l o i t e r l ' a v a n t a g e
compara t i f de chaque
localité.

Roger GBESSIA

En visite la semaine dernière sur les Zones d'Aménagement Agricole
Planifiées (ZAAP), le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé a échangé avec
les producteurs agricoles installés sur ces espaces agricoles. Au cours
de leurs discussions, le dirigeant togolais a réitéré à l'endroit du
monde agricole qu'il faut « produire ce que nous consommons ». Nées
de la volonté du Chef de l'Etat de faire rayonner l'agriculture togolaise,
les ZAAP sont destinées à renforcer la sécurité alimentaire, améliorer
les conditions de vie des producteurs et à faire du Togo, un pole
d'exportation des produits agricoles vers l'extérieur.

Ouverte le mercredi dernier
par la ministre en charge de la
consommation locale, Rose
Mivedor-Sambiani sous le
signe des "enjeux de la
transformation agricole et de la
valorisation des produits
locaux", cette fête foraine de la
chaîne de valeurs alimentaires a
servi, pendant cinq jours, de
vitrine idéale de promotion de
l'art culinaire africain en
général, et de celui togolais, en
particulier.
A travers le choix de ce thème,
il s'agit pour le Commissaire
général du festival, Jean-Paul

Agboh, de mettre en lumière les
produits locaux, notamment les
délices culinaires des cinq
régions économiques du Togo.
Au-delà de la célébration de la
gastronomie, les organisateurs
prévoient de faire de cet
événement qui a réuni cette
année des restaurateurs,
p r o d u c t e u r s a g r i c o l e s ,
transformateurs et industriels
venus du Togo, de tout le
continent et de la diaspora
européenne, un stimulateur de
l 'économie nat ionale en
encourageant la consommation
de produits locaux.

" La promotion du consommer
local est en effet plus qu'une
posture. Elle permet de soutenir
l'activité économique partout
sur le territoire. En choisissant
des produits locaux, nous
contribuons par ailleurs à
soutenir l'emploi et l'agriculture
dans les zones rurales", a
déclaré le commissaire général
du FESMA à l'ouverture des
festivités.
Véritable carrefour des cultures
culinaires africaines, le Festival
la Marmite (FESMA) figure au
rang des initiatives citoyennes
de soutien à la politique de la

consommation locale du
Gouvernement togolais. Son
objectif premier est de voir
Lomé devenir la capitale de la
gastronomie africaine et
partant de là, voire inscrire
plusieurs mets togolais au
patrimoine de l'UNESCO.
Cette année, le festival a
réservé beaucoup de surprises
à plus d'un pendant cinq
intenses journées. Il a été
marqué par des expositions et
dégustations de mets locaux,

des journées spéciales
dédiées aux pains à base de
f a r i n e s l o c a l e s e t à
l'alimentation scolaire, des
colloques scientifiques, des
formations, des masters
c l a s s , des a te l i e r s e t
concours, des rencontres B to
B, des animations socio-
culturelles et une soirée de
gala, et tenu toutes ses
promesses.

Dem

Le FESMA 3 a tenu toutes ses promesses
Le troisième acte du Festival international. La Marmite (FESMA) a tenu
toutes ses promesses sur l'esplanade du palais des congrès de Lomé du
15 au 20 mai dernier.

Togo/ZAAP: Faure Gnassingbé insiste :
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Deux ans après la mise en place
du Programme de Résilience du
SystèmeAlimentaire enAfrique
d e l ' O u e s t ( F S R P ) , l e s
principaux acteurs tels que le
min i s t è re en charge de
l'agriculture et de l'élevage, les
délégations des autres pays
bénéficiaires, les partenaires
techniques et financiers à savoir
la CEDEAO, la Banque
mondiale, l'AGRHYMET, le
Conseil Ouest et centre-africain
pour la recherche et le
d é v e l o p p e m e n t a g r i c o l e
(CORAF) se sont réunis la
semaine dernière à Lomé pour
faire l'évaluation du chemin à
mi-parcours. D'après les
travaux de synthèse effectués
par l'équipe de coordination, on
retient que les actions menées
ont permis de toucher près de
400.000 bénéficiaires, dont plus
de 136.000 femmes (35%).
Ce qui est un grand pas vers
l ' a t t e i n t e d e s o b j e c t i f s
poursuivis par le Gouvernement
à travers ce projet. « Nous avons
dans le cadre de ce projet, un
objectif, celui d'atteindre 40%
de femmes pour l'ensemble des
bénéficiaires. Et le Togo
aujourd'hui est en bonne voie
pour atteindre cet objectif là » a
déc l a r é Maty Ba Diao ,
représentante de la CEDEAO.
Il est à noter également que dans
le cadre de la prévention et la
gestion des crises, le projet a
permis de produire et de diffuser
plus de 80.000 bulletins
d ' i n f o r m a t i o n s a g r o
m é t é o r o l o g i q u e s e t
climatologiques au profit de
plus de 122.000 personnes, dont
près de 50.000 femmes. La
résilience des communautés
agricoles a été aussi renforcée.
Pour ce qui est du partenariat
public-privé, une convention a
été signée avec le Centre
I n t e r n a t i o n a l d e
Développement des Engrais
(IFDC) en vue de la mise en
place d'un système digital
d'information hydro agricole.
Des prévisions saisonnières des
pluies ont été ainsi réalisées et
diffusées, permettant aux
agriculteurs de mieux gérer
leurs activités. Des plateformes
d'innovation ont été mises en

place et le soutien à la
distribution d'engrais, de
semences certifiées et de
noyaux reproducteurs de
volailles ont contribué au
renforcement des systèmes
régionaux et nationaux de
recherche et de divulgation. «
Les superficies ensemencées
o n t é t é a u g m e n t é e s .
L'amélioration des rendements
a été triplée voire multipliée par
q u a t r e . D e s u r c r o î t ,
l'augmentation de la production
s'en est suivie » a souligné
Dindiogue Konlani.
Démarré en 2021, le projet
concerne le Togo, le Burkina
Faso, le Mali et le Niger et avait
bénéficié de la part de la Banque
mondiale un financement de
570 millions de dollars, soit
331,5 milliards de francs CFA
en appui aux init iat ives
na t iona les de r ipos te à
l'insécurité alimentaire. Appuyé
par la Banque mondiale, le
FSRP s'est engagé à soutenir les
petits éleveurs de volailles et de
petits ruminants dans la région
des Savanes, en accompagnant
400 éleveurs ainsi que 420
béné f i c i a i r e s (don t 151
femmes) de sous-projets
d'entrepreneuriat agricole et
agroalimentaire. En 2023, le
projet FSRP a permis de toucher
globalement plus de 260.000
bénéficiaires.
Pour les autorités togolaises, il
s'agit de consolider à travers ce
programme les acquis liés à la
s é c u r i t é a l i m e n t a i r e ,
d'améliorer la nutrition et la
promotion d'une agriculture
durable. En effet, au regard des
crises mondiales actuelles, il est
important de penser aux
stratégies gouvernementales à
mettre en place ce programme
pouvant aider les populations à
se mettre à l'abri de la faim
durant les prochaines années.
Initié dans le cadre de la mise en
œuvre des engagements de la
région, le Programme de
R é s i l i e n c e d u S y s t è m e
Alimentaire en Afrique de
l'Ouest (PRSA/FSRP) vise à
accroître la préparation à
l'insécurité alimentaire et
améliorer la résilience des
acteurs du système alimentaire

des paysages prioritaires et des
chaînes de valeur dans les zones
du programme.
Engagé résolument dans la lutte
contre la faim et l'insécurité
alimentaire, le Togo ne cesse de
mettre en place des initiatives
audacieuses pour permettre à la
population de manger à sa faim.
Compte tenu de l'importance de
l'agriculture dans l'économie du
Togo et face à ses contraintes
q u i e n t r a v e n t s o n
d é v e l o p p e m e n t , l e
Gouvernement en concertation
avec les partenaires techniques
et financiers du pays tente de

relancer durablement ce
secteur agricole en général et
celui de la production vivrière
en particulier dans sa stratégie
de lutte contre la pauvreté et la
sous alimentation. L'ambition
du gouvernement est de faire de
l'agriculture, un véritable
m o t e u r d e c r o i s s a n c e
économique, de création
d'emplois pour les jeunes et de
garan t ie de la sécur i té
a l i m e n t a i r e à t r a v e r s
l ' a m é l i o r a t i o n d e l a
productivité et des rendements
agricoles, le renforcement des
industries de transformation
agro-alimentaire, en créant tout
un écosystème à cet effet.

L'insécurité alimentaire touche
actuellement bon nombre de
pays africains et bien d'autres
continents. Malgré les efforts
des gouvernants, la situation
continue de se dégrader durant
ces dernières années. Il est alors
impératif de revoir les systèmes
agricoles et alimentaires.
L'agriculture doit donc être plus
durable et performante sur les
plans économique, social et
environnemental afin d'assurer
non seulement la sécurité
alimentaire aux populations
mais aussi la santé des
individus et le développement
du pays.

Roger GBESSIA..

Dans le souci de prévenir la faim, le gouvernement togolais avec l'appui
de ses partenaires, ne cesse de multiplier les initiatives. C'est ainsi qu'il
a été mis en place le Programme de Résilience du Système Alimentaire
en Afrique de l'Ouest (FSRP) pour renforcer la résilience des
communautés agricoles. Financée par la Banque mondiale, cette
initiative, selon les premiers acteurs, affiche un bilan encourageant au
bout de deux ans de réalisation.

Sécurité alimentaire/Programme FSRP:

Deux ans après, des résultats encourageants
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Selon le même site, l'adhésion
d'AIMES-AFRIQUE au Conseil
d'administration du CDC Africa
représente un pas de géant dans
la lutte contre les défis sanitaires
en Afrique. Cela témoigne
également de la reconnaissance
de l'importance de la société
civile dans la formulation et la
mise en œuvre des politiques de
santé.
L’ONG AIMES-AFRIQUE qui
fait ses preuves sur le terrain a été
Fondée en janvier 2005 par le
médecin interniste, Dr Serge
Michel KODOM, l'ONG se
positionne désormais comme
représentant des organisations
de la société civile dans cet
organe décis ionnel vi ta l .
L'Africa CDC, avec son mandat
crucial de renforcement des

capacités des institutions de
santé publique africaines, ainsi
que des partenariats pour
détecter et répondre rapidement
et efficacement aux menaces
épidémiques, bénéficiera
grandement de l'expertise et de
l ' e n g a g e m e n t d e c e t t e
organisation pionnière.
Depuis ses débuts, AIMES-
AFRIQUE a été à l'avant-garde
d e s a c t i o n s m é d i c o -
chirurgicales humanitaires en
Afrique, marquant ainsi son rôle
de précurseur dans le domaine
de la santé. L'organisation
dispose actuellement d'un
réseau opérant dans 19 pays à

travers le monde, dont 15
en Afrique, démontrant
son engagement envers le
continent. Avec pour
objectif primordial de
rapprocher les services
h o s p i t a l i e r s d e s
populations défavorisées
et de promouvoir la
culture de l'excellence,
A I M E S - A F R I Q U E
œuvre pour la santé et
l'éducation pour tous sur
le continent.
Le Dr Serge Michel

KODOM, visionnaire derrière
cette organisation, reste très
engagé dans sa mission
continue de promotion de la
santé et du bien-être en
Afrique.
Le siège social d'AIMES-
AFRIQUE se trouve à Lomé,
au Togo. Son adhésion au
Conseil d'administration de
l 'Africa CDC ouvre de
nouvelles perspectives pour la
c o l l a b o r a t i o n e t l e
renforcement des initiatives
visant à assurer un avenir plus
sain pour l'Afrique.

SourceActu-togo.tg

L'ONG AIMES-AFRIQUE intègre le conseil
d'administration de l'Africa CDC de l'Union africaine

:

C'est une étape historique et importante que vient de franchir l'ONG AIMES-
AFRIQUE. L'organisation fondée et dirigée par le Professeur honoraire
Michel KODOM est désormais membre du Conseil d'administration de
l'Africa CDC, l'organe de l'Union africaine chargé des questions de santé. Cette
entrée est la résultante “de l'engagement sans faille, de détermination et
d'actions sans relâche sur le terrain d'AIMES-AFRIQUE en faveur de la santé
en Afrique.” Pouvait-on lire sur le site actu-togo.tg qui avait l'exclusivété de
l'information.

Le Groupe Togocom et la foundation
AXIAN offrent deux batiments scolaires

(lire le communiqué de presse)
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FONI 2024 : èreDe l'innovation et de ľinclusion financi

Il s'inscrit non seulement dans

l'agenda des Etats du continent

africain, mais tout autant dans

celui de la feuille de route

gouvernementale 2020-2025

du Togo, qui en fait un des axes

prioritaires, en l'occurrence

celui de moderniser et de

renforcer l'attractivité du pays

auprès des investisseurs, en

m e t t a n t l ' a c c e n t s u r l e

développement d'un hub

d'innovation digital.

Pour Blaise AHOUANTCHEDE

Président et CEO d'Afrik

Créances, il s'agit d'un concept

unique en Afrique, en ce sens

qu'il est le seul espace où se

regroupent les acteurs de deux

s e c t e u r s c o n n e x e s ,

c o m p l é m e n t a i r e s e t

a u j o u r d ' h u i f o r t e m e n t

imbriqués que sont la finance

et le numérique.

"Ces deux secteurs associés se

m e t t e n t a u s e r v i c e d e

l ' é c o s y s t è m e d e s P M E

africaines qui constitue la

majorité de nos entreprises

d o n t l e s b e s o i n s s o n t

aujourd'hui peu pris en

compte", a-t-il déclaré.

Pour la ministre en charge du

s e c t e u r d e l ' i n c l u s i o n

financière, Ouvrant cette 3 ème

édition du FONI, Madame

Mazamesso ASSIH, Ministre de

l'Inclusion le rôle de l'inclusion

f i n a n c i è r e d a n s l e

développement durable du

c o n t i n e n t n ' e s t p l u s à

démontrer. Pour Mlle Assih,

"nous avons établi une charte

et une doctrine pour les Très

P e t i t e s e t M o y e n n e s

Entreprises (TPME), renforcé

notre cadre juridique pour

rendre notre environnement

d'affaires plus robuste et

attractif, et nous avons créé un

data center et renforcé

l'installation de câbles sous-

marins." Elle a également

annoncé la création d'une

banque digitale pour booster

l'inclusion financière.

Cette année, le FONI a été

marqué par la remise de

c i n q ( 5 ) d i s t i n c t i o n s

p rest ig ieu ses , c é léb ra n t

l'innovation, le leadership et

l'impact positif de plusieurs

acteurs, renforçant ainsi

l 'engagement envers un

avenir meilleur pour le

continent africain. Il s'agit en

l'occurrence du Prix spécial du

L e a d e r d e l ' i n c l u s i o n

financière, décerné à FNFI, du

Prix pour l'institution ayant

engagé des réformes pour

re dy n a m i s e r l e m a rc h é

financier régional, attribué à

l 'A u t o r i t é d e s M a r c h é s

F i n a n c i e r s d e l ' U n i o n

Monétaire Ouest Africaine

(AMF-UMOA), du Prix pour la

banque de développement

ayant mobilisé des ressources

c o n s é q u e n t e s p o u r l e

financement des PME-PMI,

remis à la Banque Ouest

A f  r  i  c  a  i  n  e d  e

Développement(BOAD), et du

P r i x p o u r l a b a n q u e

commerciale dotée d'un vaste

réseau de proximité pour les

PME-PMI, décerné à l'Union

Togolaise des Banques (UTB),

du Prix de l'entrepreneuriat

f é m i n i n , a t t r i b u é à l a

promotrice du Restaurant

K'RAME

L. Gestion de patrimoine à

l'ère du numérique, rôle de la

réglémentation des services

f inanciers à l 'heure de

l'intelligence Artificielle, et

autres sujets brûlants de

l'heure ont été inscrits a

l'agenda de cette édition du

FONI qui a tenu toutes ses

promesses. .

Dem

:

La capitale togolaise a vibré au rythme de l'innovation et de l'inclusion financière les 16 et 17 mai derniers à
l'occasion de l'édition annuelle du Forum International de l'Intermédiation, du Numérique et de l'Innovation
(FONI). Placé sous le thème "Intermédiation et financement des PME/PMI pour une inclusion financière,
numérique et sociale en Afrique", ce grand carrefour de la créance a eté lancé par la ministre en charge de
l'inclusion financière au Togo, Mazamaesso Assih en présence d'un parterre de personnalités venus de divers
horizons. Organisé par le cabinet Afrik Créances, le FONI constitue un événement majeur qui a rassemblé
d'éminentes personnalités, des acteurs clés du secteur privé et public durant deux jours autour des thématiques
et enjeux de l'heure.

Démarré depuis le mois de
février de cette année, ce projet a
connu deux activités majeures le
week-end écoulé, en l'occurrence
une compétition d'athlétisme le
samedi et une séance de fitness et
de zumba le dimanche dernier.
Ces différentes activités inscrites
à l'agenda de cet ambitieux projet
financé par la Confejes, visent à
lever les barrières et stéréotypes
qui entourent la pratique sportive
féminine, les bienfaits que cela
procurent à la femme, dans un
environnement à fort potentiel de
pesanteurs.
Pour Kide-Mokafo Moubarak,
Cordonnateur desAmis du Futur,

après des mois
d ' i n t e n s e s
engagements, la
m a y o n n a i s e
p r e n d e t l e s
b é n é f i c i a i r e s
c o m m e n c e n t
pleinement par
j o u e r l e u r
p a r t i t i o n

d ' a m b a s s a d r i c e s . I l e s t
également revenu sur la journée
de samedi.
"Ce samedi, nous avons regroupé
nos mamans pour les motiver à la
pratique sportive, en les initiant à
l'athlétisme et à la course. Nous
savons bien que les femmes ne
sont pas habituées à ces genres
d'activités, surtout dans notre
communauté à forte population
musulmane où la pratique
sportive est parfois mal vue chez
les dames. Aujourd'hui, nous
essayons de déconstruire cette
mentalité et de sensibiliser nos
mamans qui commencent à
comprendre l'importance du

sport dans la vie d'un être humain
De leur côté, les femmes
bénéficiaires ne cachent pas le
plaisir qu'elles éprouvent en
pratiquant le sport au quotidien,
et l'impact que cela a sur leur
santé au fur et à mesure.
"Nous remercions l'association
Les Amis du Futur qui, par ces
actions, continue de motiver les
femmes à pratiquer une activité
physique. Les deux associations
qui se sont affrontées aujourd'hui
comptent beaucoup de femmes
issues des milieux traditionnels
et islamisés. La base même de ce
projet et de cette idée est de
faciliter la pratique de l'activité
sportive pour ces femmes, et c'est
une très bonne chose ", a indiqué
Mme SABI Fïzah, présidente de
l'association Femmes Sabialafia.
Diverses récompenses ont été
décernées par les Amis du Futur
aux trois premières dames de
chaque catégorie à l'issue de la
compét i t ion . A côté des
médailles et équipements

spor t i f s , une enve loppe
financière a accompagné le prix
des championnes.

Les Amis du Futur ont vu grand
le week-end. Après l'athlétisme,
place au fitness et à la zumba le
dimanche de Pentecôte avec
trois associations femi Inès de
sport. Pour le coach de
l'association, il s'agit de faire
danser les bonnes dames, de leur
faisant plaisir tout en leur faire
p a r c o u r i r d e s d i s t a n c e s
phénoménales sans qu'elles s'en
rendent compte. L'objectif était
de leur faire parcourir 5 km pour
la circonstance.
La matérialisation a été fort bien
appréciée quand l'on voit
l'enthousiasme et la gaieté qui
ont entouré l'atmosphère.
" Franchement, j 'a i pris

beaucoup de plaisir ce soir. J'ai
sauté, dansé et jubilé avec de
la bonne musique. C'est plutôt
intéressant", a réitéré une
dame de Zongo.
A l'occasion, l'association Les
Amis du Futur a offert des
équipements sportifs aux trois
associations féminines de
sport qui ont pris part à la
séance.
Environ une soixantaine, ces
f e m m e s m o t i v é e s e t
ambassadrices devront se
multiplier au fil du temps,
espèrent les Amis du Futur.
Dans une perspective d'avenir,
l'association entend former
ces cibles en arbitrage de
football et en tissage de filets
de toutes sortes, dans le cadre
d e c e p r o j e t . N o u s y
reviendrons.

Du fitness et de la zumba pour
célébrer la Pentecôte

Dem

Ce riche week-end de Pentecôte avec les Amis du Futur
Riche week-end pour l'association Les Amis du Futur dans les communes
Agoè-Nyivé 2 et 4, dans la mise en œuvre de leur projet " Promotion de la
santé chez la femme et les jeunes filles à travers le sport.”

Agoè-Nyivé 2 et 4: athlétisme, fitness et zumba
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